Démontrer que Saint-Jacques n'existe pas sans Le Puy

Avec 30 000 à 35 000 marcheurs par an, le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle est une manne économique pour la Haute-Loire dont le développement sera étudié aujourd'hui

Un séminaire européen pour donner un nouvel élan et valoriser économiquement le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. C'est tout l'enjeu du congrès qui se déroule aujourd'hui, à l'Hôtel-Dieu, au Puy-en-Velay. L'objectif est de réunir tous les partenaires susceptibles de travailler au développement du chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. Et l'agglomération du Puy-en-Velay compte bien s'affir-mer comme la cheville ouvrière dans ce travail. « Le chemin, c'est un peu de notre patrimoine », a déclaré Michel Joubert, le président de la communauté d'agglomération du Puy-en-Velay lors d'une séance de travailler destinée à préparer ce séminaire. « Le Puy-en-Velay est reconnu comme le point de regroupement principal des pelerins, allant à Saint-Jacques. Nous voulons accentuer notre rôle et démontrer que sans Le Puy, il n'existe plus rien ». Le président de l'agglo a également insisté sur le rôle de cohésion territoriale du chemin qui, audelà de la ville du Puy, intéresse tout l'ouest du territoire intercommunal et, plus largement, tout l'ouest de la Haute-Loire.

Des propos appuyés par le maire du Puy-en-Velay, Laurent Wauquiez. « Avec 30 000 à 35 000 personnes qui viennent au Puy-en-Velay grâce à Saint-Jacques, la fréquentation du chemin a été décuplée, en dix ans, et connaît tonjours une forte croissance qu'on peut quantifier à deux chiffres, chaque année. Le chemin correspond aux nouvelles attentes des gens, en quète de ressourcement, de grands espaces et de randonnée. » A la clef, cet engouement pour le chemin de Saint-Jacques fait travailler beaucoup de monde. Le séminaire d'aujourd'hui aura simplement pour vocation « de donner un nouvel élan au travail, réalisé jusqu'à présent, et apporté pour une grande partie par des bénévoles ».

Cette réunion européenne devra poser les jalons d'une réflexion sur la promotion du chemin de Saint-Jacques, notamment par une campagne de communication à grande échelle, et sur les outils à mettre en œuvre pour faciliter l'accompagnement des pèlerins. C'est pourquoi tous les acteurs des différentes régions sont conviés à ce congrès.

Dès l'été prochain, les premiers résultats du congrès devraient être perceptibles avec la création d'un site Internet, réunissant toutes les offres autour du chemin et le lancement de la campagne de promotion. Le tout financé, pour autant que les subventions soient bien allouées, par le plan Massif central et le programme européen Interreg. Au total, deux millions d'euros pourraient être engagés sur ce dossier.

Rémi Barbe rbarbe@leprogres.fr



Le nombre de pélerins sur le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle augmente régulièrement depuis une dizaine d'années / Archives Joël Philippon

■ A Saint-Privat, vingt emplois liés au chemin

Le chemin de Saint-Jacquesde-Compostelle est devenu, depuis plusieurs années, le levier économique qui permet de maintenir de la vie sur certains territoires. Le maire de Saint-Privat-d'Allier en a témoigné, lors de la préparation de ce séminaire. « Sur ma commune, ce sont au moins vingt emplois qui existent grâce au chemin. Le boucher du village réalise 60 % de son chiffre d'affaires avec les pélerins. »

Et ils sont nombreux dans ce cas. Depuis de nombreuses années, les gites ont fleuri le long du célèbre GR65. Idem pour les sociétés de service comme les bagagistes ou les taxiteurs. Et cela pas seulement en Haute-Loire mais bien jusqu'en Galice. D'où l'intérêt d'une cohésion de l'approche du chemin entre les différents territoires concernés. Ce sera le véritable enjeu du séminaire d'aujourd'hui, qui aura également pour mission de ne pas oublier d'intégrer la vocation religieuse de la Via Podensis.

Premier congrès à l'Hôtel-Dieu

Ce séminaire européen sera le premier grand rendezvous accueilli à l'Hôtel-Dieu. Au programme, diverses tables rondes en matinée pour les participants, autour des thèmes de l'hébergement, du transport de bagages du terroir... L'après-midi, les participants seront sur le terrain, entre Montbonnet et Saint-Privat-d'Allier, pour faire un tronçon du chemin et visiter un gîte accueillant les pélerins.